

# DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

DOMINGO

PRECIOS DE SUSCRICION.

AÑO III.

Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

15 de Setiembre de 1878.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

NUM 585.

## Seccion editorial.

### LA FUENTE DEL MAL.

Muchas veces se ha tratado en la prensa periódica de los fundamentos en que descansa el escaso cariño que se tiene en los pueblos á todo poder central y la razón en que fundan sus reclamaciones; tema siempre de oportunidad y relacionado íntimamente con los intereses sociales, por lo que merece profundo estudio y detenido análisis.

Dos son las principales desventuras que afligen á los pueblos: el caciquismo, de que se ha hablado con exceso, y el aislamiento administrativo de que vamos á decir algunas palabras. Los pueblos pequeños encierran á sus habitantes en un reducido círculo, del que no pueden salir; sin más horizonte que el que abarca su vista, sin más libertad que la que les otorgau sus modernos señores feudales, los habitantes de los pueblos desconocen á veces la organizacion de su pátria, desconocen sus deberes y sus derechos y solo periódicamente se ven obligados al cumplimiento de los primeros, en tanto que no ejercitan los segundos, por ignorancia en la mayor parte de los casos.

Para ellos es desconocido el desarrollo científico é industrial de que se enorgullece la civilizacion moderna, porque sus consecuencias y resultados llegan á los mismos con grandísimo retraso; para ellos empieza y termina la instruccion pública en la escuela de primeras letras,—que no siempre tienen,—la ciencia no cuenta más representante que el médico, que distribuye su actividad entre varios lugares, y la Religion se les presenta en ocasiones con todos los atributos del fanatismo. Si la perseverancia industrial y el deseo de lucro no hubieran buscado al productor, este seguiría empleando los mismos procedimientos prácticos que los agricultores de los siglos primitivos y las teorías industriales de la misma época; si el agente más poderoso de la civilizacion no llegase á los pueblos bajo la forma de un papel impreso, ignorarían hasta la forma de gobierno porque se rige toda la pátria.

En cambio hay un individuo que es muy conocido en todas las aldeas: el comisionado de apremios. La exaccion de los tributos ofrece tales dificultades al contribuyente; suele padecer tanto el habitante de los campos para atender á su sostenimiento, que no siempre puede satisfacer los tributos que se le exigen para levantar las cargas generales y provinciales. Pero estas dilaciones, que son también conocidas en los grandes centros y en las capitales, en ninguna parte tienen consecuencias tan dolorosas como en los

pueblos de corto vecindario. Si en aquella se logra aplazar y aún evitar el pago de tributos, en estos se observa la mayor rigidez: acaso los descubiertos de los primeros sean mucho más considerables que los de los segundos; pero contra estos se conceden tan fácilmente pases á los comisionados de apremio, que su situacion se hace insostenible, y que la renta se consume y el capital se ve atacado contra todos los buenos principios económicos. Si en los repartos provinciales y municipales no existen odiosos privilegios, en los procedimientos hay indudablemente desigualdades censurables. El pueblo, víctima de sus caciques, lo es también de la mayor influencia de las capitales y poblaciones importantes, así como de la administracion central.

Todos sus tributos son pagados religiosamente por punto general; pero á costa de incalculables sacrificios; y cuando la pátria exige la más dura de las contribuciones, el tributo de sangre, los pueblos pequeños no suelen ofrecer ocultaciones, tan generales en los grandes centros de poblacion.

De aquí se infiere que los más miserables son los que relativamente contribuyen en mayor proporcion á levantar las cargas públicas; que los más débiles son los que dan fuerza más notable; que los que menos participan de las ventajas del progreso material son los que más contribuyen á conjurar sus inconvenientes.

Los gobiernos deberian estudiar la manera de evitar estos males, igualando en lo posible á las poblaciones pequeñas con las grandes; organizando la administracion pública, de manera que los sacrificios de unos y otros fuesen relativamente iguales, difundiendo la instruccion pública, base del bienestar de las naciones, y contribuyendo por todos los medios á quitar su razon y su fundamento al grito de guerra que se lanza contra Madrid y las capitales de provincia, por los que persuadidos de una sola verdad,—lo triste de su situacion,—creen encontrar remedio alimentando rencores ó abrigando quiméricas esperanzas.

El asunto, como queda dicho al principio de estos párrafos, es siempre de oportunidad y algo más importante que averiguar lo que piensan unos políticos de otros, lo que ha dicho un opositor ó lo que le ha contestado un ministerial.

X.

De nuevas incidencias, para nosotros dolorosas, tenemos que dar hoy cuenta á nuestros lectores.

A la suspension de *El Noticiero* ha seguido la de *La Reforma*, cuyo tercer suplemento hemos recibido en estos últimos días.

*El Telegrama* de la Coruña ha sido multado en la cantidad de veinticinco pesetas por haber aludido en su seccion de *Chiminitas* á un hecho que, segun se asegura, es en la ciudad herculina de dominio público.

Nada tenemos, pues no podemos, que objetar á los fallos de la ley, ni á las determinaciones de la autoridad; solo, por vía de comentario á los hechos que anunciamos, copiamos algun párrafo de un suelto que *El Porvenir* consagra á censurar la hoja en que *El Noticiero* daba cuenta de su suspension.

*El Porvenir*, aunque no lo parece, es periodico gallego.

Y dice así:

«Y ya que en vez de enmudecer ante el fallo recto y justo de la superioridad, alza la voz en una hoja á los suscritores pretendiendo vindicarse y preguntando ¿por qué no se toma igual medida con *El Porvenir*? aplaudimos sin reserva la conducta del Excmo. Sr. Gobernador que no consiente extralimitaciones legales, aplicando penas *levisimas* que solo puedan servir de ejemplo.»

La delicadeza propia de toda persona que en algo se estima; los deberes que la propia dignidad impone; las fórmulas á que la cortesía obliga, todo desaparece, ante el júbilo que causa á *El Porvenir* de Santiago el contratiempo sufrido por un compañero.

*El Porvenir* aplaude esa pena, á su juicio *levisima*.

Y sin embargo *El Porvenir* y algun otro colega gallego, cuya autorizacion es idéntica á la de *El Noticiero*, se ha ocupado del mismo asunto que ha motivado la suspension de este colega.

No se diga que ha sido la forma del escrito ni tampoco alguna especie ó apreciacion comprendida en la ley de imprenta lo que ha dado lugar al contratiempo; sino, pura y simplemente, el asunto tratado por *El Noticiero*. Este colega, advierte con el mayor respeto que, aún no teniendo permiso para tratar de ciertos asuntos, se cree autorizado para ello, desde el momento en que á otros periódicos que están iguales condiciones se les totera.

Y á esto contesta *El Porvenir* que «ya que *El Noticiero* no ha callado *aplau-de sin reserva* la *levisima* pena impuesta á su colega coruñés.»

Aún más añade el colega compostelano.

«Si los códigos civiles se aplicaran á la manera de los eclesiásticos y militares, seguros estamos que otro fuera el orden de la sociedad, otro el respeto debido al principio de Autoridad.»

¡Oh! es muy natural ese deseo en determinadas gentes. Si la Inquisicion ejerciese todavía su *Santo oficio*; si el Gobierno desterrase, enviase á presidio ó fusilase á cuantos no pensasen como él; eso se hiciese, sería señal evidente de

que el absolutismo reinaba entre nosotros, y, entonces, rebosaría de gozo *El Porvenir*.

Hay demasiada elemencia en la aplicación de las leyes civiles, según opinión del piadoso compañero, y en quince días han sido denunciados en Galicia tres periódicos, dos de los cuales cumplen actualmente sentencia; suspendidos gubernativamente otros dos, y multado uno.

Esto es para que vaya entreteniéndose el apetito *El Porvenir*.

Otro curioso párrafo contiene el suelto del católico diario santiagués, al cual habremos de objetar algo.

Copiamos ántes:

«¿Y quién duda que esta conspiración anti-religiosa sostenida por los que no tienen que perder, porque todo lo han perdido, elevándose á sí mismos al rango de intérpretes oficiosos de la pública opinión, es el arma de una conspiración política que se hace sordamente no solo contra los Príncipes, contra las actuales constituciones, sino contra todo principio autoritario? ¿Quién no vé que se trata de conducirnos al socialismo? ¿Cómo? muy fácilmente: desmoralizando al pueblo. Hé aquí la consigna de los aliados de Satanás, de los corresponsales que este tiene en el mundo.»

Si las procacidades de *El Porvenir* pudiesen indignarnos, protextaríamos del insulto que lanza á la mayoría de la prensa regional en las palabras del párrafo copiado que dejamos subrayadas. Pero como estamos acostumbrados á que cuando no hay razones apelen ciertos adversarios á los dictérios, respetamos sus genialidades. Solo diremos al estimable colega santiagués que si sus redactores son propietarios y, por ende, tienen que perder, todos sus adversarios estiman en tanto la humildad en que viven como pueda estimar, quizá más, el potentado sus riquezas.

Ya sabe *El Porvenir* que no estamos en los tiempos de la aristocracia, y menos de la del dinero.

Y respecto de esa elevación al rango de intérpretes de la opinión pública ¿nos dirá *El Porvenir* qué más títulos puede él alegar para eso que los que alegue cualquiera otro de los periódicos de Galicia?

Eso del socialismo es tan pueril y ridículo que ni los honores de la contestación merece.

El socialismo es una escuela económica que tiene, como todas, sus exageraciones. Y cuando hombres de gran saber y envidiable inteligencia, consagran su talento al estudio de los problemas que encierra no nos parece formal que una simple cuestión de conducta de la prensa gallega quiera atribuirse al socialismo, que probablemente no se conocerá tan bien como se supone.

Quédense tan atrevidos escareos, improprios de varones serios y de ciencia, «para esos periodistas que, por el mero hecho de serlo, alardean de filósofos, economistas, teólogos, etc., que no han visitado las aulas, y se atreven á todo.»

Debe comprender *El Porvenir* que ciertas exageraciones producen efecto, cuando más, en las inteligencias oscuras y que cuando se escribe para el público se escribe también para gente que sabe lo que lee.

Un periódico; que ha leído con rubor (según dice) la noticia de que vá á plan-

tearse en la Coruña una barbería servida por hermosas jóvenes francesas, declaróse contrario á tal pensamiento, que juzga inmoral.

Conforma en este asunto su opinión con la nuestra, que no creemos decoroso el establecimiento de dicha barbería; pero sentimos al propio tiempo que el periódico aludido emplee para censurar un hecho, una idea, lenguaje tan poco culto como el que domina en este párrafo:

«La clientela que desde luego tendrá será de aquella *partida* que desde la peluquería femenina vá á la fonda de la Iberia á comer y beber gratuitamente oyendo mientras el canto del *cuco* que dá las horas, símbolo de la fugacidad de los placeres sensuales, y de allí á escribir absurdos y dislates. ¡Qué parroquianos!»

Hay cosas que además de rebajar el periodismo, hacen muy poco honor al periodista.

¿Necesitaremos decir que el párrafo copiado pertenece á un periódico ultramontano? Ya nuestros lectores lo habían presumido. Tienen estilo propio.

*La Crónica de L.* se enoja con nosotros porque al rectificar un suelto suyo referente á nuestra denuncia, empleábase la palabra *ultramontano*, aunque sin aludir directamente á *La Crónica*.

Como la palabra *ultramontano* está admitida por unos y por otros para designar un partido cuyas tendencias no necesitaremos explicar, de ahí que nos extrañe la susceptibilidad de *La Crónica*, que se dá por aludido.

Nosotros no nos ofenderemos nunca porque nos llamen liberales.

#### Dice *La Concordia*:

«El Clamor de Galicia da cabida en lugar preferente de sus columnas á un artículo-remitido que, en nuestro concepto, es la segunda edición de las diatribas y denuestos con que ataca á los redactores del diario lucense, un suscriptor del primero, que debe ser tan pretencioso como neocatólico.»

Es tal la hidrofobia que se apoderó de los seides del absolutismo con el ejemplo que acaba de darles la prensa regional, que atropellando la barrera de la prudencia, nos dan á conocer en la virulencia del ataque, las pasiones que esconden en el fondo de su alma.

Menguados de espíritu, á pesar de llamarse guardadores de la fé, se revelan contra sus semejantes, contra sus hermanos, como el ángel rebelde ante la grandeza del Ser Supremo, si, siervos humildes, y sin conciencia, no nos sujetamos al terrible yugo con que pretenden dominarnos. Nos toleran y nos consienten si por defender sus intereses mundanos, marchamos por el camino del crimen á las revoluciones sangrientas, al despojo de bienes que han costado años de cruento trabajo y probada honradez, si con una mano enarbolamos un escapulario, y con la otra agitamos la tea incendiaria; si ciudadanos de una monarquía, nos revelamos contra el monarca y las leyes de la nación.

¿Y es esto la sabiduría? ¿Es ese el eterno principio de justicia que se enseña en nuestras Universidades, ó en los seminarios? ¿Es ese el talento, la suficiencia, el desideratum filosófico del apóstol que debe seguir en este mundo las huellas del divino Cordero?

Nosotros, los más humildes é ignorantes de cuantos consagran sus vigilias en pró de los intereses generales, no envidiamos en lo más mínimo esos talentos que siguen el camino de Maquiavelo, porque la conciencia nos dice que acepta el Hacedor de mejor grado nuestro modesto tributo, que el que le ofrecen los sabios con elucubraciones como la que dirige al DIARIO DE LUGO, el suscriptor del *Clamor de Galicia*.

Descanse tranquilo el primero de los colegas mencionados; pues la prueba más palpable de que defiende la verdad, y con bastante suficiencia para ello, es el artículo remitido que tan

poco favorece al que lo ha escrito, á pesar del tono de *dómine* con que se reviste su autor.»

## Correspondencia.

MONDOÑEDO 10.—Muy señor mío y amigo: no son nuevas las noticias que voy á comunicar á V; pero como tal vez aún no hayan llegado á esa, siendo á la verdad bastante importantes, supongo no tendrá inconveniente en darles cabida en las columnas del DIARIO.

Estas noticias, comentadas en Mondoñedo de diversos modos han sido la comidilla eterna por espacio de muchos días de todos los curiosos y aficionados, y la cosa valía la pena.

Es la primera, por órden de antigüedad, la nunca bien alabada determinación del señor Obispo de la diócesis prohibiendo á todos los aprovechados señores curas de su jurisdicción tener amas de gobierno jóvenes ó mejor dicho amas que por su edad no estén á cubierto de la maledicencia que siempre ve en ellas algo que no deja muy bien parada la moralidad del clero.

Curas hay que, por tal motivo, se aíslan completamente de su familia negándose con harta sentimiento á favorecer y tener á su lado á los hijos de sus hermanos; pues sabido es lo que el vulgo dice de tales sobrinos.

Claro es que estos beneméritos del sacerdocio católico no necesitan amonestaciones ni con ellos pueden rezar las disposiciones relativas á morigerar la honorable clase.

En cambio por aquí se dijo que no faltó alguno que obedeciendo estrictamente las órdenes de la Superioridad alejó de su morada á la *ella*; pero no por eso rompió, sino que reanudó por el contrario los lazos que los unieran; y esto señor Director es tanto más reprochable, cuanto que da lugar á que se ponga en tela de juicio la inocencia de otros muchos que es de suponer no tendrían mujeres á su lado sino por las condiciones que las adornan para el gobierno de casa.

Bien hizo el dignísimo prelado Sr. Palacios en separarle del curato y si nuestros elogios fueran estimables siquiera fuese por lo sinceros no acabaríamos nunca estos desaliñados renglones.

La otra noticia de que pensaba dar á usted cuenta es la fuga de una monja del convento de esta ciudad. A pesar de no ofrecer pasto á ciertas imaginaciones novelescas, porque la edad de la monjita no es para atribuir la causa á Cupido, ha dado tanto que hablar el lance y acerca de él se han hecho tantas y tan variadas versiones que fuera molesto solamente su anuncio; sobre todo despues de haber abusado ya de la benevolencia de los lectores de ese periódico escribiendo tan mal y tan largo.

Si estas desaliñadas líneas tienen cabida en el DIARIO de su dirección seguirá enterando á usted de cuanto digno de mencionarse ocurra por esta su afectísimo q. b. s. m.

S. S. S.

## Sección local.

Uno de los espectáculos que con más gusto sería recibido en esta población en las próximas fiestas, es indudablemente una compañía dramática.

Sobre este particular llamamos la atención del Ayuntamiento, para que procure, si está en su mano, que en dicha época venga á hacernos una visita la compañía dramática del Sr. Cepillo, ó, siquiera por cuatro funciones, la que pronto llegará á la Coruña y que dirige don Maximino Fernandez, y de la que forman parte, entre otros notables artistas, don Luis Carceller y su esposa la Sra. Perlá, que tantas simpatías merecieron al público de esta ciudad en 1875.

Bien conocemos cuantos gastos se ocasionan á una empresa de tanta importancia como es la de una compañía de zarzuela; pero creemos que por un corto número de funciones podría sostenerse en esta capital; y que nuestros buenos veci-

nos los coruñeses no llevarían á mal que nosotros disfrutásemos unos cuantos días de un espectáculo, que ellos tendrán á su disposición durante una larga temporada.

Recomendamos este asunto á la Corporación municipal.

Anunciábamos en el número anterior que publicaríamos con gusto cuantos trabajos se nos remitiesen acerca del proyecto de creación de *El Fomento de las Artes*, y como puede suceder que haya quien crea que nos referimos á los escritos favorables á dicha idea, creemos oportuno advertir que hallarán igualmente cabida en estas columnas los artículos que recibamos combatiendo ó haciendo observaciones á los ya publicados ó que se publiquen.

Nuestro deseo es que el pensamiento iniciado sea examinado y discutido convenientemente para poder realizarlo del mejor modo posible, sin que haya lugar á incidencias que perjudiquen ó dificulten las ventajas que, á nuestro juicio, deben esperarse de la sociedad indicada.

Hemos manifestado también que emitiríamos nuestra opinión oportunamente; por lo tanto ninguna de las ya manifestadas es la de la Redacción, por más que con ellas coincida la nuestra en lo esencial.

En el artículo *El Fomento de las Artes* publicado ayer, se han deslizado las siguientes erratas que suponemos habrá ya subsanado el buen juicio de nuestros lectores. *Plantear por* en vez de *plantear* y *constantemente* por *bastantes*.

#### COSAS MENUDAS.

Las adhesiones publicadas por *El Porvenir* á la *Pastoral*, suman entre todas las del clero parroquial de Santiago y de las diócesis *veintiuna firmas!*

Pero, hombre, ¿qué hace el clero catedral de Compostela que no se apresura á adherirse? ¡Vamos, rollizo y reverendo *Porvenir*, tenga usted la bondad de explicarse!

Conste que en las *veintiuna firmas* de que se habla en la *cosa* anterior, no están incluidas las tres procedentes del Juzgado municipal de Valga.

Esos tres firmantes, no pertenecen, que se sepa, al clero parroquial.

Cierta infeliz ciudadana, sin céntimo de peseta, ha tomado una chaqueta un costal y una *sotana*. Cuando de comer la gana al pobre mortal apura, es consecuencia segura que en lance tan extrrorado, ni aun se respeta el estado. ¡Sinó que lo diga el cura!

Corto de un colega:

«Los periódicos de Vigo y Coruña hacen notar la escasa *animación* de las actuales elecciones provinciales, á lo que se debe el orden y tranquilidad más perfectas.»

Para ese apreciable compañero la *desanimación* es el *orden* y la *tranquilidad*.

¡Oh, cielos! ¡Echará de menos la *animación* de Abanto!

¡Aquello si que era gozar!

A *El Mundo Político* le ha salido de repente un corresponsal de Pontevedra, como puede á mi salirme de detrás de cualquier esquina un neo que arremeta conmigo á topetazos.

El citado corresponsal, que así lee la prensa de Galicia como yo las *cartas* de Mons. Dupanloup, dice en su carta que le *consta* (á él) que la prensa liberal *publica ahora los artículos y sueltos más injuriosos y procaces* contra el Sr. Arzobispo de Santiago.

Y no miente el pobrecito; porque nosotros hemos hecho más que eso. Hemos llamado *papetes* á los periódicos que no defienden nuestras doctrinas, y *soeces, ignorantes, vociferadores de oficio* y otras cositas más á los redactores de aquellos.

¿Verdad, colegas?

Dice un periódico de la Côte:

Hasta ahora teníamos padres jesuitas. La familia se va redondeando, y ya tenemos también madres jesuitas. El mejor día aparecerán por ahí los hijos jesuitas.

Dos de estas madres han llegado á Huesca, y se proponen obtener el título de maestras en los primeros exámenes que van á verificarse en la escuela normal.

Sin ser profeta, puede asegurarse que obtendrán ese título.

Y hé aquí un nuevo plantel de nietos, biznietos y tataranietos jesuitas.

Puede decirse que la filoxera jesuítica ha entrado en el bello sexo.

Y vamos *canonizándonos*

—Dice un periódico de Valladolid, que dos esforzados presbíteros se propinaron hace pocos días un admirable *Te-Deum* de bofetadas.

Ensayos... para no olvidar los adelantos de Oroquieta.

#### Variedades.

*El Anunciador* de Pontevedra ha publicado una inspirada poesía original de nuestro querido amigo Andrés Muruais, escrita en momentos en que la guerra civil assolaba la madre patria.

Robando espacio á otros asuntos, dámosla á conocer á nuestros lectores, seguros de que admirarán como nosotros el génio poético del autor

#### «DOS RELIGIONES.

De un monte sobre la cumbre véese en una cruz clavado un hombre, que resignado contempla sin pesadumbre una feroz muchedumbre hirviendo en saña y enojos, mientras ¡perdon! con los ojos él la envía dulcemente, alzando al cielo la frente que coronaron de abrojos.

¡Muera el osado impostor! el pueblo con rabia grita, y frenético se agita rugiendo á su alrededor; y con infinito amor viendo al pueblo delirante, murmura el agonizante desde lo alto del madero con el suspiro postrero: ¡piedad para el ignorante!

Dice, y el trueno retumba; tiembla el mundo en su cimiento; rasga el rayo el firmamento; casi el templo se derrumba; y de la olvidada tumba que el tiempo trocó en escombros, surge el muerto con asombro, la tiniebla al sol domina, y espira el justo que inclina la cabeza sobre el hombro.

Pronto descalzos y hambrientos van, sufriendo y perdonando, doce hombres predicando del justo los mandamientos: espiran entre tormentos, de sus cuerpos sangre brota, el hombre admirado nota que á Dios piden su perdón, y alcanza la religión un alma por cada gota.

¡Eterna fuente de luz que brillas allá en el cielo tras ese azulado velo: Dios de humildad que en la cruz rasgaste el negro capuz que cubrió la inteligencia; hoy con rabiosa impotencia sangre vertiendo en tu nombre quiere en su soberbia el hombre arrojarla en tu conciencia!

Lanzando una maldición el ministro de tu altar, oye con placer tronar ronco y horrible el cañón; te dirige una oración armando el pastor cristiano contra el hermano al hermano ¡Venganza! grita con fuego, y el cáliz bendice luego teñida en sangre la mano!

Y de la guerra el horror acrecienta más su saña; y en el valle y la montaña ¡sangre! pide con rencor; y de tumbas su furor el suelo deja cubierto y el pecho de amor desierto, y no concibe la mente ni un canto para el valiente ni una oración para el muerto.

Cuando humea el incensario en la augusta catedral y á gloria toca el metal en el alto campanario; envueltos en su sudario, con rostro triste y sombrío, flotar veo en el vacío fantasmas ensangrentados, y de sangre salpicados tus sacerdotes, Dios mío!

¡Detente lengua! No son los que predicán la guerra los ministros en la tierra de un Dios de paz y perdón; una nueva religión ellos en su orgullo crean.... ¡Malditos, malditos sean los que de impiedad ejemplo á Cristo en su augustó templo, feroces abofetean!

ANDRÉS MURUAIS.

Madrid 1873.

#### Miscelánea.

##### Boletín de las familias.

*Santos de hoy*.—El Dulce nombre de María, San Nicomedes y santa Eufemia.

*Efeméride*.—(1542).—Cristóbal de Castro pacifica el Perú y hace ajusticiar á Diego de Almagro, asesino del célebre Francisco Pizarro.

#### Agencia telegráfica.

SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 14 9 m.—Recibido á las 1'29 t.

Los resultados conocidos de las elecciones provinciales son 449 diputados adictos y 66 de oposición.

Espérase la llegada de D. Fernando Pierrad. Redóblanse las precauciones sanitarias.

Idem 14 11 m.—Recibido á las 1'59 t.

Después de efectuadas las maniobras militares acordaráse la reunión de córtes.

Se ha concedido el título de «Excelencia» á la ciudad de Pontevedra.

Imp. del DIARIO, Armañá 2.

## TISIS.

CAFE MOLLEN DEL CANADA.

Remedio científico descubierto en los Estados Unidos.

Infalible contra LA TISIS, LA IMPOTENCIA Y EL RAQUITISMO.

Cura en pocos días toda clase de toses y es el mejor regularizador del sistema nervioso que se conoce.

Precio 40 rs. paquete.

Depósito en Lugo: *Farmacia de D. Enrique Rodríguez Cortés.*

Depósito central: *Gonzalez y C.ª Pex, 19 3.ª Madrid*, á donde se dirigirán los pedidos.

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

Pastillas de viaje de la fábrica de chocolate de Francisco Fernandez y hermano, calle de la Reina, número 10, Lugo.—Las pastillas de viaje que elabora Francisco Fernandez y hermano, son tan á propósito, son tan convenientes para todo el que viaja, que más bien debiera llamárselas pastillas indispensables: están elaboradas de un exquisito chocolate hecho expresamente para comerlo en crudo; y al objeto, de 56 á 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que á la par de ser elegante, se conservan de seis á ocho meses, no hay dulces, no hay confite, que pueda reemplazar á las pastillas de viaje de Francisco Fernandez y hermano: ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza del estómago. El agua queal que viaja tanto daño suele hacerle, por la variación propia de los puntos que recorre, tomando antes dos pastillas, puede estar seguro le sentará bien; ningun mal efecto puede temer de un vaso de agua; ellas, en fin, entonan la debilidad del estómago, que por las horas intempestivas de las comidas suele afligir á la mayor parte de las personas la tós, y aun calman los padecimientos de la laringe, y suavizan la garganta del polvo y miasma que se aspira en los viajes. Se venden por libra á 12, 16 y 20 reales y en cajitas.

## Aviso interesante.

A voluntad de su dueño se vende en pública subasta una casa agregada á otra, número 2, de la Rua-nueva, confinante con la de D. Narciso de Saá y la del vendedor, que hace esquina á la Plaza del Campo.

La subasta tendrá lugar en la Notaría de D. Manuel Ferreirós, (San Roque 13), el domingo 15 del corriente á las once de la mañana, y en la misma existen los documentos y las condiciones para el remate.

Con autorizacion judicial por hallarse interesado un menor, se vende en Vivero el día 26 de Setiembre, una casa de reciente y sólida construcción, sita en la calle de Santo Domingo, junto á la carretera, la que además de cómodas y espaciosas habitaciones tiene un gran pátio con fuente y una bonita huerta.

A voluntad de sus dueños se venden las dos casas números 5, 6 y 7 de la plaza de Santo Domingo de esta Ciudad, con las huertas contiguas y libres de pensión. En casa del Procurador don José Sánchez Arias, calle del Miño, núm. 29, podrá informarse tanto del precio como de la documentación. 2-8 a.

## SOMBRERERIA

DE FERNANDEZ PIMENTEL Y RODRIGUEZ.

PLAZA MAYOR 5

En este establecimiento así como en las sucursales de Mondoñedo y Vivero se acaba de recibir un magnífico, elegante y variado surtido de sombreros, propios para la estación, procedentes de las mejores casas del extranjero.

## COLEGIO DE NIÑOS

BAJO LA DIRECCION DE

D. ANGEL FERNANDEZ GOMEZ y D. RAMON ALONSO SANCHEZ,

PLAZA DEL CAMPO, 11, PRAL.

LUGO.

Instrucción primaria elemental y ampliada.

CLASES ESPECIALES DE

Matemáticas, Latin y Francés. Item preparatorias para obtener el título de maestra de Instrucción primaria elemental y el de superiora.

## PIEDRAS FRANCESAS

PARA

## MOLINOS HARINEROS.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C.ª, Acevedo 77, Coruña: informarán en esta. Comercio de Antonio Mendez.

ESPECIALIDAD EN INSTRUMENTOS DE PESAS Y OBJETOS PARA EL COMERCIO.

GUILLERMO MALABOUCHE,

CALLE DE EMBAN, 41.

VALENCIA.

FABRICACION POR MÁQUINAS DE VAPOR VENTAS POR MAYOR Y EXPORTACION

## BÁSCULAS

portátiles, para almacenes de comercio, fábricas, administraciones, ferro-carriles, minas, etc. Puentes báscula, para pesar wagones y wagones: Puentes báscula, para pesar instantáneamente carros cargados. Balanzas, de todas clases y sistemas. Romanas, pesas y medidas del sistema métrico. Arcas de hierro de llave infalsificable para guardar valores, alhajas, papeles, etc. Prensas, para copiar cartas, etc., etc.

Esta fábrica establecida de 1852 y premiada en varias exposiciones, por la superioridad en los objetos que constituyen su especialidad, ha conseguido colocarse á la altura de las primeras en su ramo del extranjero y única en su clase en España, disponiendo de poderosos elementos para una grande, rápida, económica y perfecta fabricación, contando entre sus numerosos favorecedores las dependencias del Estado, empresas de ferro-carriles, minas y otras particulares.

## Zapatería Pontevedresa

DE

GABRIEL BARROS CUVERO,

TRAVIESA, 4.

Premiada en la Exposición de Lugo.

Acaba de establecerse nuevamente en esta Capital una zapatería provista de un abundante surtido de calzado de todas clases para Señora y Caballero, confeccionado con suma elegancia y economía á la vez que solidez y permanencia, pues los materiales que en él se emplean reúnen todas las condiciones que se requieren al objeto indicado.

El calzado que, procedente de esta zapatería se hubiese expendido anteriormente, también se compondrá en este único establecimiento,

## Máquinas para coser.

Se componen en la Relojería de Canoura é hijos:

BATITALES, 26

Se vende la casa número 15 de la calle del Castillo. En la Plaza Mayor, núm. 9, piso 1.º darán razon.

En este establecimiento se hace toda clase de impresiones



ACEITE Y PIEZAS SUELTAS.

HILOS DE LINO Y DE ALGODON.

DE LA COMPANIA FABRIL

DE NUEVA YORK

PARA FAMILIAS E INDUSTRIALES

LAS LEGÍTIMAS MÁQUINAS!

para

COSER Á DOBLE PESPUNTE

de

LA COMPANIA FABRIL

"SINGER"

de Nueva-York y Londres.

por la sencillez de su mecanismo, facilidad para su manejo, perfeccion y fuerza en su trabajo

NO TIENEN RIVAL.

Las condiciones que esta respetable casa, la primera en el mundo en su clase, facilita para la adquisición de sus tan célebres máquinas y la superioridad á que ha llegado tan útil artefacto, es ya completamente

IMPOSIBLE COSER A MANO.

VENTA Á PLAZOS

Desde 10 reales semanales sin aumento alguno en precios, ó 10 por 100 descuento al contado.

ENSEÑANZA GRATIS A DOMICILIO.

Se facilitan y remiten gratis, Catálogos ilustrados con lista de precios y las condiciones de

VENTA A PLAZOS

en su depósito

9 Plaza Mayor, 9

LUGO.

Coruña, Real, 18.—Ferrol, Magdalena, 166.—Orense, Paz, 30.—Pontevedra, Comercio 14.—Santiago, Rua del Villar, 11.—Vigo, Principe, 26, Oviedo calle del Peso, núm. 13 y en más de 2.000 establecimientos que tiene instalados en Europa y América para la venta de tan superiores máquinas.

## Asma, Reuma, Tisis.

Más de 2.000 enfermos curados de estas terribles afecciones con el Zumo graso-eterizado de Eucaliptus del Licenciado Cabello, garantizan la eficacia de su uso. Véndese en Lugo, farmacia del Sr. Rodriguez: Coruña, Bescansa; Orense, Romasanta; Ferrol, Galan; Vigo, Fernandez Varela. Depósito Central: Madrid, Meson de Paredes, 9, principal. 1-s.

## Gran almacén

de Música, Pianos. Armoniums é Instrumentos de todas clases,

de D. Canuto Berea,

REAL, 38.—CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros, garantizados á gusto del consumidor á pagar al contado, ó á plazos desde 200 reales mensuales.

TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables.

Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos.